

人をはじめ動物は、食べ物や性行動、金銭などの「報酬」を求めて行動し、生命を維持している。そんな欲求が満たされたり、満たされるとがわかつたりしたとき、脳の中で活動が盛んになる場所がある。「報酬系」と呼ばれる神経回路だ。

報酬系は損得勘定をする。たとえば大切な人と食事に行くとき、「むかし行ったあのおいしい店にしようか」「あの店は雰囲気がよかつたなあ」——。そんな過去の経験をもとに、いくつかの選択肢から意思決定するときも、報酬系の特定の場所が活動して、損得を判断していることがわかつてきた。

選択肢ごと計算

京都府立医大の木村實教授らは、左に倒したときに高い確率でジュースが出るようにしたら、サルは左にばかり倒すようになつた。レバーを倒す直前の脳の「線条体」というところが活発に働いていた。

人をはじめ動物は、食べ物や性行動、金銭などの「報酬」を求めて行動し、生命を維持している。そんな欲求が満たされたり、満たされるとがわかつたりしたとき、脳の中で活動が盛んになる場所がある。「報酬系」と呼ばれる神経回路だ。

報酬系は損得勘定をする。たとえば大切な人と食事に行くとき、「むかし行ったあのおいしい店にしようか」「あの店は雰囲気がよかつたなあ」——。そんな過去の経験をもとに、いくつかの選択肢から意思決定するときも、報酬系の特定の場所が活動して、損得を判断していることがわかつてきた。



経済を脳から解く

「ニューヨエコノミクス(神経経済学)」という新しい研究分野がある。脳の働きから、人間の経済活動を読み解くことを目指す分野だ。

経済学はこれまで、主に人間は合理的な行動をするというモデルに基づいていた。だが、現実にはそれだけでは説明できない現象が多い。

「人間の行動を生み出す脳の働きを、脳科学の手法を用いて解明し、新しい経済のモデルづくりを目指します」。大阪大社会経済研究所の田中沙織・特任准教授は研究内容を、こう説明する。

田中さんらは、人間が短期的に報酬を予測するときと、長期的に報酬を予測するとき

では、脳の活動する場所が違うことをみつけた。目先の欲しいものにすぐに手を出さずか、将来の利益を選ぶかの判断に関係しているといふ。

さらに、こうした選択をする際、脳内物質のセロトニンが足りないと、衝動的に目先の報酬を選びがちになることも突き止めた。

人間はどれくらい先の報酬まで考慮して行動するのか。脳の活動を調べると、その期間に応じて働く複数の神経回路があり、セロトニンがこれらの働きを調整している。セロトニンが不足すると、こうした調整能力が失われ、将来を見越した最適な行動がとれなくなるらしい。

「ニューヨエコノミクス(神経経済学)」と渡辺さんは、脳の活動する場所が違うことをみつけた。目先の欲しいものにすぐに手を出さずか、将来の利益を選ぶかの判断に関係しているといふ。

さらに、こうした選択をする際、脳内物質のセロトニンが足りないと、衝動的に目先の報酬を選びがちになることも突き止めた。

人間はどれくらい先の報酬まで考慮して行動するのか。脳の活動を調べると、その期間に応じて働く複数の神経回路があり、セロトニンがこれらの働きを調整している。セロトニンが不足すると、こうした調整能力が失われ、将来を見越した最適な行動がとれなくなるらしい。

自然科学研究機構・生理学研究所の定藤規弘教授は「脳の中には金銭や名譽といった異なる種類の報酬を処理する『共通の通貨』がある」と考えられます。脳の活動を分析し、その存在を突き止めたい」と話す。

脳がはじく恋、金…の損得

恋愛も脳にとっては報酬のひとつ

らしい。

理化学研究所のチームは昨

秋、キンカチヨウのオスがメスに求

愛するときの脳のようすを調べた。

オスがメスに向かって「恋の歌」を

歌っているとき、オスの報酬系の活

動は著しく高まっていた。

東京都神経科学総合研究所の渡辺

正孝・特任研究員によると、人も愛

する人を思うとき、報酬系の活動が

高まることがわかつってきた。ロマン

チックな愛情と、性的に興奮する愛

では、活動する細胞群が違うといふ

報告もある。

母性愛が満たされるときも、同様

だ。母親に自分の子どもの写真を見

せたとき、報酬系の活動の高まり

は、他人の子どもの写真を見せたと

きより活発だった。

芸術も「報酬」

人の場合、美しい絵画や音楽に触

れたときも、報酬系が活発に働くこと

いう。「芸術に美しさを感じること

も、脳にとっては『ご褒美』なので

上手に逆上がり。「よくできたね」。そんなほめるこの効果が科学的にもわかつてきた=さ

いたま市西区

文・佐藤久恵
写真・滝沢美穂子

「名前がカネか」——。古来、人間を悩ませてきた選択も、脳からすれば、そのおおもとは同じらしい。

「定藤規弘教授は『脳の中には金銭や名譽といった異なる種類の報酬を処理する『共通の通貨』がある』と考えられます。脳の活動を分析し、その存在を突き止めたい」と話す。

「じょうずね」「すぐいい!」「ほめことばをかけられるといつにほつても、なんだか気分が晴れる。ほめことばをよくかけられて育った子どもは、社会への適応能力が高まるそうだ。科学技術振興機構のチームが04/08

に合わせて行動する「共感性」など25項目から、社会への適応能力をみた。たとえば1歳半と2歳半の子どもに5分間、積み木遊びをさせる。うまくできることをほめた親は、ほぼ半数。その子どもは社会への適応能力が高かった。

親の「心構え」も大切だ。

京都大の板倉昭一准教授(発達科学)は「ほめられれば、だれでもうれしい。

京都大の板倉昭一准教授(発達科学)は「ほめられれば、だれでもうれしい。

英のチームが3歳半前後の「卵性双生児125組を対象に、家庭での親子のやりとりをビデオに撮って分析した。

双子でも、親のかかわり方は多少は違

う。ほめられることが多い子どもの方がらずいた。子どもが1歳半になったときの適応能力をみたら「とても大切」と考

えて育てられた方が明らかに高かった。

「ほめると、子は育つ」という経験

調査にあつた筑波大の安梅勅江教授(発達保健学)は、こう話す。

京都大の板倉昭一准教授(発達科学)

は「ほめられれば、だれでもうれしい。

生後4ヶ月と9ヶ月の時点で、親の9ちゃんと親を追跡調査した結果だ。

生後4ヶ月、9ヶ月、1歳半、2歳半

になったときに集まつても、親に自

ら働きかける「主体性」や、親のようす

に合わせて行動する「共感性」など25項目から、社会への適応能力をみた。たとえば1歳半と2歳半の子どもに5分間、積み木遊びをさせる。うまくできることをほめた親は、ほぼ半数。その子どもは社会への適応能力が高かった。

親の「心構え」も大切だ。